
80後的香港大男孩申捷
（Jack），2007年隻身來到上

海，進軍內地金融業，目前為上海御富股權投資基金管
理有限公司的合夥人之一，對於內地的工作、生活頗有
心得。此外，完全適應上海生活的他，還找了位上海太
太，決心在這裡安家生根。

來到內地，Jack主要從事貿易及金融相關方面的工作，
他覺得最大分別就是「交易模式」不一樣，內地人喜歡
事情先做了再說，行業內有些灰色地帶，但在香港就會
規範很多，所以許多在內地做生意的港人都吃過虧。

內地工作須學平衡利益

他續道，在內地做生意要比較小心，因為法制沒有香
港的健全，在金融行業類似問題更多。事實上，在內地
能夠學到很多在香港學不會的做人道理：在香港只需遵
守規則辦事便可，但在內地工作必須要學會平衡各方面
的利益。他解釋，因為內地有很多關係，大部分都涉及
利益，但指「利益輸送」是一個社會發展的必經過程，
上海相對於內地的其他城市已經更加規範，所以上海更
適合港人生活。

此外，他認為上海在衣食住行方面也更貼近香港，比
如說現在上海的高級餐廳不比香港少，當然價格也不見
得會比香港低，「不過在2007年自己剛來時，這裡的貧
民餐廳衛生真的很成問題，這個應該是香港人在內地生

活的最不習慣的地方了，因為在香港都還算乾淨的」。

生活大同小異 港人易慣

Jack覺得，上海地鐵衛生程度也不及香港，而且鐵路交
通規劃也不太好，但比起其他二三線城市連集體運輸系
統都沒有，已算不錯，又稱「比起香港，上海的住房要
好很多，雖然房價也很貴，但香港的房子一般都很小，
上海不會」。他總結，上海與香港在生活細節上大同小
異，所以港人在上海挺容易習慣。

料滬樓價10年內大升

關於上海的樓價，Jack分析，雖然在政府調整政策下，
短期內會輕微下降，但長遠來說，5年至10年內仍然會有
較大漲幅：「就目前而言，上海房屋的成交量更多在郊
區，如嘉定、浦東等，房屋價格多為100萬元至200萬元

（人民幣，下同），400萬元的房屋成交少一些，1,000萬元
以上的更少，剛性需求仍然需要，如買得起400萬
元以上房屋的業主，基本都是有房子的，許多也
是為了投資升值。」

Jack介紹，目前許多基金公司也開始介入房地產
抵押貸款，年息在12%至23%，能做的原因主要還
是內地銀行更喜歡放款給大企業，對於一些小企
業或者不是很正規的就不願意做，不希望有壞
賬；但香港的銀行，這項業務主要針對小企業市

場，而且對於房地產抵押貸款的年息
基本只在3%至5%，無抵押的個人信

用貸款年息在5%左
右。

Jack透露，自己的太
太就是上海本地人，
因為他曾經在台灣生
活一段長時間，所以
普通話說得要比別的
港人好得多，現在已
成為他在內地生活的
一大優勢：「其實，
上海和香港挺像的，
但是深圳和上海就不
像，這可能也是自己
會選擇在上海定居的
原因吧。」

上海姑娘顧家 結婚佳選

對於上海女孩與香港女孩的差異，他分析，上海女孩
受傳統文化教育，而香港女孩受西方影響更多。雖然自
己的太太就是上海人，但Jack認為相處是需要時間去論證
的，戀愛約會的時候，她就總要這個要那個，但在結婚
之後就很想㠥自己的丈夫，上海女孩雖然有些強勢，但
在婚後很顧家，經過長時間的相處，真的覺得很好。他
解釋：「如果純粹只是做朋友的話，還是與香港的朋友
更能深交些，在內地交的朋友很多都只能算是合作夥
伴，當然個別很好的也有。」

■香港文匯報記者 錢修遠 上海報道

歷時3年的文錦渡口岸改善項

目，目前進入尾聲，預計下月恢復

通關，旅客和車輛的通關能力可望

提高3倍以上，屆時深港跨境貨運

速度將大大提升，深圳東部經濟也

將受惠。

改造後客流量增10倍

據深圳市人民政府口岸辦公室介

紹，文錦渡口岸客運區域新建聯檢

樓和停車樓，目前已裝修完畢，旅

客查驗通道從過去的18條增加到44

條，並配有旅客自助查驗通道，車

輛查驗通道從過去的2條增加到10

條：「經過改造後，文錦渡口岸的

車流量從原來的每日1,100輛次提

高到3,000輛次，旅客的通關量從

原來的3,000人次提高到每日的

30,000人次。」深圳市人民政府口

岸辦公室主任蔡明遠稱，相關工作

進入收尾衝刺階段，將於今年8月

恢復通關運行。

文錦渡口岸採取邊運行邊改造

（貨運場地運行、旅檢場地改造）

的方式，對旅檢場地進行為期3年

的改造。口岸停車樓和綜合聯檢

樓於今年5月8日通過了市相關部

門的驗收，消防、電梯、節能項

目驗收也於6月中旬先後完成。為

確保旅檢場地按時恢復運行，市

口岸辦正全力以赴，協調查驗單

位做好查驗設施設備的安裝調

試，同時抓緊為省口岸辦對新口

岸場地設施進行開通驗收做好各

項準備。

■香港文匯報記者 李薇 深圳報道
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港人在上海

「很多人覺得企業家的後代都是養尊處優的，其實不

是，我和其他歸國創業的留學生一樣，都有創業的幹勁

和拚勁。」38歲的梁毓雄樣貌白淨斯文，說起話來卻格外語氣堅定、擲地有聲。

身為「企業家二代」，他沒有安於現狀「世襲」父輩榮耀，而是先在其他企業磨

練自己，再以開闊的視野、創新的魄力在東莞協助父輩，壯大家族企業。在東莞

的10年間，梁毓雄感受了企業轉型升級的陣痛，有遠見的他

非但沒有感到困擾，而是看到重現的生機。他說，轉型升級

就是從生存到發展，從量變到質變的過程，也是創新發

展、創造品牌的過程。

■香港文匯報記者 李叢書 廣州報道
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香港文匯報訊（記者 李叢書 廣州報

道）除了是知名企業家，梁毓雄還是
東莞市政協委員、東莞市僑聯歸國留
學人員聯誼會常務會長。鄉土情結濃
重，他最關心的就是如何幫助家鄉快
速發展。梁毓雄了解「海歸」（海外留
學後歸國人士）回國後對創業抱有很
高的熱情，「他們留學時更快接收了
發達國家的市場信息，同時有不少人
還自身掌握了前沿的技術」。

然而，他也清楚，絕大多數的「海
歸」都不是家族企業二代，他們回國

創業，往往遭遇「水土不服」，「想法
和技術對創業海歸來說，那是自然要
有的條件」。而創業需要對市場的敏銳
判斷，因此商業市場策略非常重要，
必須要懂得市場運作。此外，他認為
更重要的是，要有最基本的啟動資
金，「這個問題往往難住了一些海歸
創業」。因此，梁毓雄認為，對有技術
優勢的「海歸」創業，政府要在獎勵
政策等方面予以扶持，「東莞市僑聯
歸國留學人員聯誼會也會為海歸創業
牽線搭橋」。

對東莞為數不少的家族企業二代
「海歸」，梁毓雄也在採訪中數次建議
要「重視經驗」。

應先打工奠創業基礎

梁毓雄表示，「海歸」回來後直接
回到家族企業，會讓個人發展的基礎
起點比較高。如果選擇到其他企業，
則更有助於提升以後的創業基礎。實
際上，他傾向於家族企業二代到外面
打磨，「創業之路，能夠積累一定經
驗，比較容易取得成功」。

倡資助高技術「海歸」創業

梁 毓雄出生於香港，祖籍東莞常平，是典
型的「企業家二代」，大學時期留學澳

洲，持有信息科技工程學士學位、會計及財務
學士學位。他從小就目睹父輩創業的辛酸，知
道財富從無到有的不易，自己所擁有的一切並
非天賜，不用心經營就會消逝。所以，當有傳
媒採訪他時，以「富二代」定義他，梁毓雄馬
上糾正：「富二代說法不準確。」

畢業後做會計當鍛煉

作為家族企業二代，梁毓雄在大學畢業後，
並沒有直接進入父親創辦的企業，而是加入了
香港普華永道（PwC）當會計師，「先到不同
企業去鍛煉，經打磨後再回到家族企業會更
好」。這段經歷，讓他接觸了不同行業，豐富
了他的投資事業，為現在的投資公司運營奠定
了基礎。

直到2003年，他才加入父親梁麟創辦的龍昌
集團，經營玩具生意及投資業務。當時廣東的
產業轉型升級剛剛起步，在產業結構調整的大
背景下，傳統企業或轉型，或升級，但無論哪
種方式都會伴隨㠥陣痛。

研發握在手 掌產業最高端

梁毓雄清楚記得，他進入公司後接到一個日
本客戶下的訂單，「當時龍昌希望能升價
6%，而對方只能接受2%。而那僵持不下的
4%，只是每件商品不到五毛的利潤空間」。他
突然意識到，傳統製造業的成本優勢已經沒有
了，「轉型升級就是從生存到發展，從量變到
質變的過程。必須把自己上升到『微笑曲線』
的兩頭。研發掌握在你手裡，那就掌握了這個

產業的最高端」。

OEM到OBM  徹底現代化

有海歸視野的梁毓雄，在公司產業升級時，
加快了對產品技改、研發和終端銷售的大規模
資源投入，公司業務從貼牌上產（OEM）到
設計生產（ODM），再到自有品牌生產

（OBM）。公司的運營系統進行了徹底的現代
化改裝，並且積極推行科技研發，從前的塑膠
玩具均升級至高級電子玩具：「我們研發了教
育機器人，把科技知識融入玩具中，讓孩子們
在玩的過程中掌握科技知識。」

雖然是「子承父業」，但梁毓雄說，他承受
的壓力並不比其他創業者少，「家族企業不能
任幾個家庭成員拍板，面臨全球化市場的激烈
競爭，家族企業也需要人才，也有融資的壓
力，還有品牌研發和製造的需要」。

冀推動當地成知識產權先鋒

目前，梁毓雄最重視也最擔心的，是對品
牌及知識產權的保護問題。他認為，公司靠
的就是研發和品牌，很希望東莞能在對知識
產權和品牌的保護方面，做一名先行者。他
留意到，在今年全國「兩會」的政府工作報
告中，雖提及「國家知識產權戰略」，但篇幅
不多。因此，他希望能夠了解更多國家對於
知識產權保護的現狀及措施，並建議將這一
部分納入常規的政府工作報告中來：「創建
品牌不易，品牌的維護和發展更加不易。自
主品牌和產品在內地被侵權的案例並不鮮
見，如不加以遏制，會讓自主創新的企業感
到心寒和後勁不足。」

港「企二代」創新
莞壯家族企業

梁毓雄10載感受「陣痛」 悟轉型升級利打造品牌
港商五味舖

生 活 貼 士
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本㜫內容：三港新聞 社團新聞 娛樂新聞 體育新聞


